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MENSAJE DEL PRESIDENTE 
 
Estimados miembros, 
 
En primer lugar, quiero darles las gracias por haberme reelegido Presidente de la Asociación 
de Antiguos Diputados. Cumpliré esta tarea concienzudamente en mi próximo mandato. Me 
gustaría dar las gracias a todos mis colegas que asistieron a la Junta General Anual y a la 
elección de la nueva Junta Directiva, ya fuera a distancia o en persona. Me gustaría felicitar a 
Monica Baldi (reelegida como Vicepresidenta), Jean-Pierre Audy (reelegido como Tesorero), 
Paul Rübig y Edward McMillan-Scott por su reelección como miembros de la Junta Directiva 
de la FMA.  
 
Nos gustaría agradecer a todos los miembros de la FMA su activa participación en los eventos 
anuales de la FMA, combinada con la visita de la FMA a Bélgica del 8 al 10 de abril de 2024. 
La delegación de la FMA, compuesta por 27 antiguos diputados al Parlamento Europeo, pudo 
reunirse con representantes del Parlamento y del Gobierno belgas para debatir las 
prioridades de la actual Presidencia. El 9 de abril tuvo lugar en el Parlamento Europeo el 
servicio conmemorativo anual, en el que rendimos homenaje a nuestros colegas fallecidos el 
año pasado. Uno de ellos fue el ex Presidente de la Comisión y ex eurodiputado Jacques 
Delors. En este número, encontrarán un In Memoriam especial del antiguo Presidente del PE 
y de la FMA, Enrique Barón Crespo, que me representó como Presidente de la FMA y a los 
miembros de la Asociación en el servicio conmemorativo del 5 de enero de 2024 en el Hotel 
des Invalides de París. En el Boletín de junio se publicará un informe detallado sobre la visita 
de la FMA a Bélgica y los actos anuales.  
 
Las elecciones europeas de 2024 ofrecen una oportunidad para reflexionar y empezar de 
nuevo. Es crucial motivar al mayor número posible de ciudadanos para que voten durante las 
elecciones. Al mismo tiempo, debemos reflexionar sobre lo que significa vivir en democracia. 
Por eso este número del Boletín se titula acertadamente "Libertad de los políticos y 
transparencia". En un mundo cada vez más polarizado, hay que garantizar a toda costa la 
separación de poderes, la libertad de prensa, el poder judicial y la libertad de los políticos.  
 
Nuestra asociación ha comenzado 2024 con renovado entusiasmo y motivación. Nuestros 
miembros seguirán comprometiéndose con los ciudadanos y animándoles a participar en las 
próximas elecciones. En este contexto, la FMA ha firmado un Memorando de Entendimiento 
para la cooperación con Re-Imagine Europe. Nuestro programa "EP to Campus" también sigue 
floreciendo, con muchos miembros dando charlas y participando en actos dedicados 
específicamente a las elecciones de la UE para aportar perspectivas matizadas y pluralistas a 
los jóvenes de dentro y fuera de Europa. En este número del Boletín, puedes leer algunas 
contribuciones de miembros de las FMA que han participado en programas EP to Campus con 
universidades de China, India y España.  



 
También encontrará numerosas reflexiones sobre el tema de la inteligencia artificial (IA), que 
fue el tema del seminario anual que organizamos en diciembre de 2023. La Vicepresidenta 
Monica Baldi escribió sobre la participación democrática y las nuevas tecnologías y la 
Secretaria Teresa Riera Madurell sobre la informática de alto rendimiento y la IA. Los 
ponentes invitados Marta Cantero de Gamito y Francesco Rulli escribieron una ponencia en 
la que reflexionaban sobre las oportunidades y los retos de la IA y las nuevas tecnologías. El 
Vicepresidente del Parlamento Europeo, Marc Angel, también reflexionó en su artículo sobre 
el impacto de la IA en la próxima legislatura del Parlamento Europeo.  
 
El año 2024 es especialmente importante para nuestra asociación, ya que se acercan unas 
elecciones cruciales. Las elecciones europeas representan una valiosa oportunidad para 
aumentar nuestro número de miembros. He invitado a los actuales diputados al Parlamento 
Europeo (MPE) que terminarán su mandato el próximo año a unirse a nuestra comunidad de 
antiguos parlamentarios. Al mismo tiempo, hemos publicado el Manual para eurodiputados 
salientes y antiguos, que contiene toda la información para quienes abandonan el Parlamento 
como diputados en activo.  
 
Me gustaría animar a todos nuestros miembros a seguir contribuyendo a promover la unidad 
de la Unión Europea y a reforzar la democracia parlamentaria a través de nuestros diversos 
programas y actividades. 
 
Muchas gracias a todos los que han contribuido a este número del Boletín.  
 
Atentamente, 

 
  

Klaus Hänsch, 

Presidente de la AAD 
  



EN MEMORIA 
RETRATO DE J. DELORS   

En mi retrato personal de Jacques Delors destacan tres rasgos fundamentales: el militante, el 
responsable y el amigo. 
 
Jacques Delors no es un político convencional, militante cristiano que empezó su carrera 
como sindicalista en la Banque de France y participó en la evolución al campo socialista de la 
CFTC a la CDFT.  Le conocí   a finales de los 70, y desde entonces nuestros caminos vitales se 
han entrecruzados en diversas ocasiones.  Primero, en las reuniones que un grupo de 
diputados y responsables socialdemócratas europeos celebrábamos periódicamente. 
Recuerdo un encuentro emocionado en Alemania en abril de 1981, tras el fallido golpe de 
Estado del 23-F en España y en vísperas del triunfo de Mitterrand en Francia, en el que 
ministro “in pectore”, me prometió todo su apoyo para la entrada en la Comunidad. Después 
de ser Ministro de Economía, del Gobierno, fue nombrado Presidente de la Comisión Europea.   
 
Cumplió con su palabra: nuestro siguiente encuentro fue en el Palacio Real de Madrid, en 
junio de 1985, cuando vino a firmar como Presidente de la Comisión el Acta de Adhesión de 
España. Hablamos de Europa. Como ministro saliente, le anuncié mi voluntad de servir como 
Diputado en el PE. 
 
Desde enero de 1986, participé activamente en el impulso decisivo que J. Delors dió como 
Presidente de la Comisión al proceso de Unidad Europea. Trayectoria, tanto política como 
vital, que comparto y admiro.   
 
Mi periodo en la Presidencia del PE fue el momento de mayor contacto, colaboración y 
confrontación, no sólo porque el Parlamento tenía que consolidad su propio perfil y defender 
sus tesis de cara a la reforma de las instituciones en la preparación del Tratado de Maastricht, 
sino porque además tuvimos que hacer frente al torbellino de la Historia que nos llevó a partir 
del verano del 89, al deshielo de Centroeuropa, la caída del Muro, y la unificación alemana. 
Una aceleración de la historia, que nos exigía dar el salto de la Comunidad a la Unión Europea. 
 
Jacques actuó con valentía política e impulso tenaz, aportando propuestas sin temor a la 
controversia, con fidelidad a su ideal y principios. En su relación con el Parlamento, fue un 
Presidente responsable “avant la lettre” por su dedicación y disponibilidad constantes. 
 
En resumen, un hombre que ha luchado con perseverancia por construir una Europa unida, 
democrática y socialmente justa, planteando siempre nuevas metas a alcanzar, con la 
angustia del militante y el tesón del deportista, dándole a la participación política su más 
noble dimensión, la del servicio a la “res pública”. El ciudadano francés y europeo Jacques 
Delors protagonizó una etapa decisiva para Europa; después, ha seguido trabajando por 
Europa desde el Institut Jacques Delors, ligero de equipaje, lleno de ideas, y sobre todo de 
honradez y dignidad, valores a reivindicar como centrales en la vida pública. 

Enrique Barón Crespo 

Ex Presidente del PE y de la AAD. PSE, España (1986-2009) 



MONEDA 
PROMOCIONEMOS LA PAZ 

 
Ahora mas que nunca deberíamos actuar cumpliendo nuestro objetivo fundamental que es la 
promoción de la Paz. Aunque estemos abrumados por las urgentes demandas defensiva, por 
las agresiones consumadas y nos resulte difícil anteponer, visualizar y materializar esta 
primera prioridad de la Paz. 
 
Estas materias de defensa, seguridad u objetivos de paz, no se suelen mencionar como 
asuntos de Paz. Por el contrario la normativa se refiere a conflictos armados, a la agresión de 
Rusia, a la contraofensiva de Ucrania, a la situación en Israel, a la Franja de Gaza ó a la región 
del Sahel. Se habla constantemente de amenazas a la seguridad económica ó de sanciones 
comerciales y medidas restrictivas: una terminología que sumerge y oculta el móvil de 
consecución de la Paz que induce e impulsa dichas actuaciones. 
 
Ciertamente, la política de seguridad y defensa se rige por un conjunto de estrategias e 
instrumentos diversos y complejos como la diplomacia, la ayuda humanitaria, la cooperación 
para el desarrollo, la acción por el clima, los derechos humanos, la política comercial, 
económica, etc., que no siempre explicitan si la cooperación se realiza con las Fuerzas 
Armadas, si es pacificadora, civil ó humanitaria. Además, no siempre se utiliza con propiedad 
la palabra “paz” y nos encontramos con que algunos tergiversan su significado denominando 
“Fondo de Paz” a lo que realmente es un cauce para suministrar armamento. 
 
Hace mucho tiempo que se demostró la gran capacidad de las mujeres, por su propia 
naturaleza y secular cultura antibelicista, para desactivar conflictos armados y abogar por la 
Paz. Una estrategia que las autoridades de la ONU han comprendido y que viene orientando 
sus actuaciones. En cambio, en la UE defrauda ver que se  relega y se reduce la aportación 
mediadora y de pacificación de las mujeres, situándolas en las vertientes competenciales  
periféricas donde emplazan a la sociedad civil.   
 
El proceso de constitución de la UE y su antecesora la CEE., muestra inequívocamente sus 
objetivos de Paz y Progreso: la firme y decisiva voluntad de superación de aquella ruina 
europea heredera de la II Guerra Mundial. Eran unos escenarios bélicos de total desolación 
que lamentablemente han vuelto a ponerse de actualidad, con la agresión de Rusia a Ucrania, 
con lo visto en la Franja de Gaza o con el terrorismo de Hamás en Israel; quizá por ello la 
ciudadanía europea, hoy más que nunca, vuelve a anhelar la Paz. 
 
Millones de jóvenes ven la guerra como algo “ilegal e inmoral” que debería ser prohibida, que 
cada vez se supera a sí misma en odios y venganzas, en saña y sufrimiento; un fracaso que 
amenaza gravemente las conquistas mundiales en materia de Cooperación Institucional y 
Derechos Humanos; las guerras hoy,  aún parecen mas crueles: si en la antigüedad y en la 
edad media los combates se libraban lejos del hogar partiendo los guerreros a tierras lejanas, 
ahora hemos empeorado y no se respetan ámbitos familiares ni sociales, ni civiles, ni 
humanitarios; las aterradoras cifras de personas y familias muertas, heridas y mutiladas 
continúan creciendo; mujeres y niños, han sido y son, los más perjudicados. 



 
El audaz salto adelante que supone nuestra nueva ampliación, se lo debemos a los errores de 
Putin más que a un ardor de valores europeístas, nos une más que nada, el horror a su 
agresión y las cuestiones de seguridad defensiva. Por todo ello creo que para estas próximas 
elecciones debemos programar un punto de encuentro con la Paz. 

María Izquierdo Rojo 

PSE, España (1989-2004) 
info@mariaizquierdo.net  
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LA UE DESPUÉS DE 2024 

 
¿Cómo vivirá —y sobrevivirá— la Unión Europea las elecciones de 2024? Está claro que habrá 
muchos cambios, tanto internos como externos. La UE se encuentra en un mundo en rápida 
transformación. ¿Cómo reinventarla y posicionarla frente a otros agentes de poder? ¿Cómo 
será el Parlamento Europeo y cuál será su composición? ¿Se romperá la UE? ¿Debemos 
reinventarla? 
 
La Comisión Europea quiere admitir en el club a Ucrania y Moldavia. Eso es geopolítica pura 
y dura de la presidenta Von der Leyen. Yo estoy de acuerdo, pero entonces también hay que 
admitir a Bosnia y Herzegovina. Austria insiste en ello, y con razón. Pero si la Unión se amplía 
hacia el este también debe ser posible debatir la sede del Parlamento Europeo, que a día de 
hoy sigue siendo Estrasburgo, la ciudad que simboliza la reconciliación franco-alemana tras la 
Segunda Guerra Mundial. Tras la ampliación de 2007 a Rumanía y Bulgaria, Estrasburgo (y 
Bruselas, la sede de la Comisión Europea y el Consejo) queda muy al oeste para estos países. 
Si Europa quiere un nuevo comienzo, con un funcionamiento más eficiente, es necesario 
acabar con unos cuantos tabúes. ¿Debe seguir cada Estado miembro, por pequeño que sea, 
aportando un comisario? ¿O ejerciendo la Presidencia rotatoria? En cuanto al Parlamento 
Europeo, su sede debe ocupar una posición más central en Europa.  
 
Viena es pues una opción evidente para convertirse en la nueva sede, sin el circo mensual que 
supone el traslado a Estrasburgo. Viena es más central y tiene una rica historia como centro 
diplomático, pero también como factor de poder. En el momento actual, Europa debe recoger 
el guante y desempeñar un papel en el mundo. Así, todos podrán ver que ha surgido la Unión 
Europea 2.0, algo que supondría toda una declaración geopolítica. Me temo que, con toda 
seguridad, Francia no aceptará la idea, puesto que ya ahora plantea un veto a que el 
Parlamento Europeo deje de tener su sede en Estrasburgo, que simboliza la reconciliación 
entre Francia y Alemania tras numerosas guerras entre estos dos países. Especialmente 
después de la Segunda Guerra Mundial, esta reconciliación fue impensable durante muchos 
años, hasta que Jean Monnet presentó sus propuestas de cooperación económica. Nuestra 
visita al centro de estudios Jean Monnet fue muy instructiva e interesante. Allí, en la campiña 
próxima a París, Monnet encontró la tranquilidad para reflexionar e invitar a diversas 
personalidades. 
 
Recomiendo la visita a todos los dirigentes políticos, pero también al público en general, y 
especialmente a la juventud, que en ocasiones tiene una visión sombría del futuro. Pero una 
Europa más fuerte, tanto en lo económico como en lo militar, es el único camino hacia un 
futuro mejor. A estas alturas debería haberse aprendido esa lección. 
 
Jan Dhaene 
Verdes/ALE, Bélgica (2002-2004) 
jantedhaene@gmail.com   
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LA LUCHA POR LA EDUCACIÓN PARA TODOS EN 2024  

La educación está compitiendo en países de todo el mundo. Compite por unos recursos 
limitados. Los Gobiernos prometen que velarán por que todos los niños tengan acceso, pero 
la educación se resiente de las tensiones geopolíticas, los conflictos locales, los prejuicios 
(religiosos), las crisis sanitarias, etc. 

Hay millones de jóvenes en edad escolar que quedan excluidos de las actividades educativas. 
Muchos de ellos viven en zonas de guerra o conflicto; otros caen en la trata de seres humanos, 
o son víctimas de secuestros y explotación o perseguidos por su fe. Al presenciar estos delitos, 
este sufrimiento y pérdida de identidad, el silencio y la inacción resultan inaceptables.  

El movimiento educativo mundial, atento a las necesidades de los jóvenes de estos tiempos, 
va a más. La convivencia y el respeto de las tradiciones y culturas es su prioridad. Cuando 
trabajaba en un ministerio griego, una joven afgana contó su historia. Vive en una isla griega 
con sus cuatro hijos. Asisten a un centro de aprendizaje no formal. Aprenden griego. Conocen 
amistades, a las que enseñan a hacer jabón. Y están dispuestos a matricularse en enseñanzas 
regladas. Les encanta que la igualdad de derechos sea una de las primeras cosas que se 
enseñan en Grecia.  

Hace algunos años, la campaña mundial Girls Get Equal reunió a miles de niñas de todo el 
mundo. Durante un día, de manera simbólica, asumieron altos cargos en empresas 
tecnológicas o en el Gobierno. Una joven de veintiún años se hizo cargo de la vicepresidencia 
de Liberia e instó al resto de niñas a contribuir de manera provechosa a la nación y hacer que 
se tengan en cuenta sus opiniones.  

Los partidarios de este enfoque, entre los que me incluyo, recurrimos a peticiones y campañas 
para impulsar este tipo de mensajes de «hacerse oír». De este modo, hemos pedido la 
movilización de los líderes mundiales y la comunidad internacional en apoyo de las colegialas 
de Chibok, así como proyectos de lugares seguros de aprendizaje y el fomento del derecho a 
la educación y la lucha contra la discriminación. Asumimos un compromiso. 

El compromiso nos permite avanzar, abrir nuevos caminos que permitan atajar el «estilo» de 
conflictos y malentendidos, conversar de temas difíciles y sacar a la luz la verdad y los hechos 
en torno al qué y el porqué de lo que está pasando, decir «no» a todo tipo de violencia y decir 
«sí» a la justicia. Los jóvenes están abiertos a esta virtud, a una sociedad justa e inclusiva, a la 
libertad y a la protección de su libre albedrío. Luchan contra la colonización de sus mentes y 
corazones. 

En sus memorias, un genio búlgaro, poeta y traductor de la obra de Shakespeare, reflexiona 
sobre la «esencia» de los sistemas políticos rígidos, los cuales restringen la libertad de 
pensamiento y de expresión y fomentan la sospecha y la hostilidad hacia los principios que 
atraen a los jóvenes, uno de los cuales es el acceso a la educación, educación que reforzaría 
e impulsaría un espacio de debate abierto. Hace más de setenta años, este autor esperaba 
todos los días en el andén de la estación a que llegara el tren que traía la prensa del día: no 



había régimen ni ideología que fuera a impedirle enterarse de las noticias de todo el mundo, 
tenía ganas de entender lo que estaba pasando. 

Los jóvenes siempre miran al horizonte. Intentan hallar su camino a pesar de las dificultades, 
suprimir los obstáculos que dividen pueblos, culturas y credos, conocerse y entenderse 
mutuamente. Se trata de la valentía de avanzar, el arrojo de trabajar por la paz allí donde 
parece que los conflictos nunca van a tener fin, la sed de aprender a vivir juntos, una sed de 
existencia. 

Mariela Baeva 

ALDE, Bulgaria (2007-2009) 
mariela@oecdpartner.eu   
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AMPLIACIÓN: ¿HACIA UNA NUEVA ESTRATEGIA DE LA UNIÓN? 

 
El 9 de noviembre de 2023, la Comisión Europea presentó su informe anual sobre la 
ampliación. Al principio de la comunicación, se afirma lo siguiente: «Hoy se abre a los Balcanes 
Occidentales, Turquía, Ucrania, Moldavia y Georgia la oportunidad histórica de enlazar 
firmemente su futuro con el de la Unión Europea». La Comisión también citó las conclusiones 
del Consejo Europeo en su reunión de Granada, donde «los dirigentes de la UE confirmaron 
una vez más que la ampliación constituye una inversión geoestratégica en la paz, la seguridad, 
la estabilidad y la prosperidad». 
 
Si estas afirmaciones reflejan con veracidad las convicciones actuales del Consejo y de la 
Comisión, contrastan enormemente con la falta de avances de los últimos años. Ni la Unión, 
por un lado, ni los países candidatos de los Balcanes Occidentales, por otro, se han esforzado 
seriamente en dar prioridad a la ampliación. Sin embargo, la guerra en Ucrania ha devuelto 
protagonismo en la agenda a la cuestión de la ampliación, y los países de los Balcanes 
Occidentales podrían beneficiarse de este renovado interés por la ampliación de la Unión. 
Moldavia y, en menor medida, Georgia también podrían sacar provecho de este nuevo 
planteamiento geopolítico.  
 
La Comisión Europea presentó asimismo algunas propuestas adicionales, entre las que 
destaca el nuevo plan de crecimiento para los Balcanes Occidentales. Lamentablemente, 
algunos países de los Balcanes Occidentales no han avanzado lo suficiente hacia la ampliación, 
lo que es especialmente cierto en el caso de Serbia y Kosovo, así como de Bosnia y 
Herzegovina. En estos tres países hay poderosos grupos políticos que no están preparados 
para una verdadera reconciliación; está bien apoyar el crecimiento económico, pero la 
reconciliación resulta indispensable para avanzar hacia la Unión Europea. 
 
A pesar de todo, la Comisión trata de enviar señales positivas a los aspirantes a entrar en la 
Unión. También se ha avanzado —por desgracia, poco— hacia una nueva metodología de 
ampliación encaminada a un «proceso de ampliación por etapas». La inclusión de los países 
candidatos en algunos programas y políticas de la Unión podría acercarlos a la UE, incluso 
antes de la plena adhesión, y además podría demostrar su disposición a aceptar las «reglas 
del juego» cuando ya sean miembros. No obstante, lo que la Unión necesita es una profunda 
revisión del proceso de adhesión. 
 
La Comisión es muy prudente en lo que respecta a la cuestión de la capacidad de absorción 
de la propia Unión Europea. La adhesión de varios países —entre ellos, un gran país asolado 
por la guerra como es Ucrania— no será tarea sencilla. Hoy por hoy, vemos las limitaciones 
que presentan los complicados procesos de toma de decisiones de la Unión en lo que se 
refiere a asuntos exteriores y de defensa. Algunos países se han aprovechado repetidamente 
de los requisitos de unanimidad para bloquear decisiones importantes o forzar un proceso de 
negociación ignominioso. En la mayoría de las ocasiones, la Unión encuentra una vía para salir 
de estos desafortunados estancamientos, pero la adhesión de otros países con problemas 
internos no resueltos podría generar nuevas incertidumbres y deficiencias en la Unión. 
Además, se necesitará apoyo financiero adicional para los nuevos miembros en un momento 
en el que los actuales desean reducir sus contribuciones. 
 



¿Qué ocurre con el «cansancio de la ampliación», que prevalece desde la adhesión de Croacia 
en 2013? En un reciente estudio realizado por el Consejo Europeo de Relaciones Exteriores, 
se ha visto una mejora general de la opinión pública con respecto a la ampliación, ya que la 
ciudadanía de la Unión parece aceptar cada vez más que la ampliación es necesaria. No 
obstante, sigue habiendo varios países que se mantienen escépticos al respecto, como 
Austria, los Países Bajos y Alemania.  
 
Además, se ha producido un aumento de los votantes populistas, en su mayoría de derechas, 
en estos y otros países. Dichos votantes y sus representantes electos no son muy proclives a 
la ampliación ni al apoyo continuado a Ucrania. Incluso los países que han apoyado 
firmemente a Ucrania, como Polonia, se muestran más reticentes desde que las exportaciones 
de cereales que atraviesan su territorio han supuesto un problema para los productores 
locales o la legislación laboral.  
 
El ligero aumento del apoyo a la ampliación por parte de los votantes de la Unión no indica 
necesariamente un proceso de adhesión fácil para los países candidatos. La Unión Europea 
como tal, y especialmente la Comisión Europea, deben desarrollar una estrategia global que 
permita que la UE se amplíe y, al mismo tiempo, salga fortalecida. Hace falta más creatividad 
y nuevas ideas para superar el enfoque fundamentalmente tecnocrático de la ampliación. La 
Unión también debe explicar a su ciudadanía por qué y en qué condiciones la ampliación 
puede constituir «una inversión geoestratégica en la paz, la seguridad, la estabilidad y la 
prosperidad». 
 
Por último, en diciembre de 2023, el Consejo Europeo apoyó las propuestas de la Comisión 
Europea, tras salir Viktor Orbán de la sala antes de que tuviera lugar la votación. Por lo tanto, 
la apertura de las negociaciones de adhesión con Ucrania seguirá siendo impugnada incluso 
en el seno del Consejo Europeo. No obstante, las tareas más arduas son las siguientes: acercar 
a los países de los Balcanes Occidentales, Ucrania, Moldavia y Georgia a la Unión, hacer que 
la Unión sea capaz financiera e institucionalmente de integrar a miembros nuevos y muy 
diversos y convencer a los ciudadanos europeos de la necesidad de la ampliación. 
Personalmente, no veo que las instituciones de la Unión estén dispuestas a reconocer la 
necesidad de aplicar una estrategia integral de este tipo. 

Hannes Swoboda 

S&D, Austria (1996-2014) 
office@hannes-swoboda.at   
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POLÍTICAS CORRECTAS QUE EVITAN COSTES MEDIOAMBIENTALES 

 

La reciente Cumbre de la Tierra —la COP28— volvió a llamar la atención sobre los retos que 
hemos de superar y las medidas que deben adoptarse. 

Comprensiblemente, hizo gran hincapié en la necesidad de reducir el uso de combustibles 
fósiles. Pero hay que tener presente hasta qué punto es difícil para algunos países realizar 
progresos importantes e inmediatos en este sentido, so pena de enfrentarse a graves 
dificultades económicas y sociales. 

Sin que se ponga en entredicho la fijación de plazos, es importante que todos los países 
avancen de inmediato aportando mejoras en diferentes ámbitos, con beneficios en múltiples 
aspectos, en particular la reducción de los costes medioambientales. 

Así sucede, por ejemplo, en el sector de la construcción, ya sea de edificios industriales o 
residenciales, siendo posibles construcciones que garanticen condiciones térmicas más 
favorables; o en el ámbito de los equipos industriales, con equipos con un menor consumo 
de energía, menos gastos y costes medioambientales reducidos. 

En otro orden de cosas —y a este respecto debería tenerse bien presente el ejemplo de 
Europa—, han de tenerse en cuenta los costes energéticos y medioambientales de las grandes 
urbes; se calcula que estos costes representan el 1 % del PIB de la Unión Europea. 

En la actualidad, en un mundo digital en el que la proximidad física no es necesaria para 
obtener información o promocionar productos, se logra la misma eficiencia, o incluso más, en 
entornos urbanos de tamaño medio. Los países europeos con el mayor superávit en la balanza 
de pagos corrientes, que, además, figuran entre los países del mundo con mayor superávit, 
son países sin grandes áreas metropolitanas. 

Por lo tanto, debe hacerse mayor hincapié en la política de cohesión, de conformidad con el 
artículo 174 del Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea (TFUE). 

Así se conseguirá, gracias a una mejor ordenación del territorio, una economía europea más 
competitiva, con reducciones muy significativas de los costes energéticos y 
medioambientales. 

Otro sector que ocupa un lugar destacado a este respecto es el del transporte, con un 
importante gasto energético y medioambiental: alrededor del 30 % del total del gasto 
energético corresponde al transporte. 

Una solución «fácil» sería la de penalizar el uso del transporte privado, en particular el uso de 
vehículos que utilizan combustibles fósiles. 

No cabe duda de que debe fomentarse de inmediato el uso de vehículos que utilizan energías 
renovables y limpias. Pero, sin duda, mejor que penalizar a quienes, por sus circunstancias 
personales y profesionales, tienen que utilizar su propio vehículo, sería ofrecer un transporte 
colectivo mejor adaptado.  



A este respecto, en consonancia con lo que se está haciendo en la Unión Europea, es 
importante promover los trenes rápidos, con trayectos que duran mucho menos que si se 
realizan en medios de transporte individual, siendo evidentemente esta la razón que hace 
que se prefiera su uso. Además, debe existir una buena conexión entre los distintos modos 
de transporte: en particular las principales líneas ferroviarias de cada país han de llegar hasta 
los puertos marítimos y los aeropuertos. 

En este sentido, también tenemos excelentes ejemplos en muchos de los países de Europa; 
sería deseable que también fuera así en los demás países europeos y en el resto del mundo. 

Favoreciendo la competitividad de las economías y la calidad de vida de los ciudadanos, 
también contribuimos en gran medida a la mejora del medio ambiente de nuestros países y 
de nuestro planeta. 

Manuel Porto 

ELDR, PPE-ED, Portugal 
(1989-1996, 1996-1999) 
mporto@fd.uc.pt   
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EL COMPROMISO 

Estoy firmemente convencido de que el compromiso es una de las mejores formas de 
encontrar respuestas adecuadas para los problemas de nuestro tiempo. Las sociedades se 
han vuelto más complejas, más fragmentadas, y presentan una diversidad y una movilidad 
mucho mayores. Como consecuencia de ello, están surgiendo nuevas formas de organización 
que presionan a los gobiernos para que incluyan en los procesos de elaboración de políticas 
a nuevos participantes. Una respuesta inteligente a esta evolución solo puede darse sobre la 
base de la búsqueda de un compromiso, lo que presupone la construcción de formas de 
diálogo estructurado y de concertación social. 

Otra característica de los tiempos modernos es la creciente importancia de las 
interdependencias, ya sean financieras, económicas o entre mercados o procesos. El alto nivel 
de interdependencia entre todo y todos hace que los procesos de toma de decisiones se 
hayan vuelto más complejos, ya que deben tener en cuenta diferentes tipos de intereses, a 
veces incluso antagónicos. Una percepción adecuada del riesgo asociado a la toma de 
decisiones requiere una buena comprensión de las motivaciones e interacciones entre los 
agentes y los intereses implicados, lo que solo puede lograrse sobre la base del diálogo, la 
concertación y la búsqueda de un compromiso.  

Los tiempos en los que vivimos también nos obligan a anticiparnos a los problemas. La actitud 
adaptativa, que consiste en reaccionar a las situaciones solo cuando se vuelven muy 
complicadas, tiene como resultado respuestas insuficientes y tardías, y en numerosas 
ocasiones precipitadas, porque en el momento en que se reacciona el abanico de opciones 
disponible ya es muy limitado. La anticipación solo puede realizarse sobre la base del diálogo, 
de la concertación y de la búsqueda de un compromiso. 

En la época actual, los gobiernos solo son uno más de entre los diferentes lugares de toma de 
decisiones que influyen en la vida de los ciudadanos. Se equivocan quienes piensan que esa 
fuerza solo procede de la legitimidad democrática. Esa fuerza es el fruto —y cada vez más— 
de la capacidad de relación entre los gobiernos y los distintos interlocutores económicos y 
sociales para actuar de forma conjunta. Por lo tanto, ese compromiso en torno al modo de 
actuación es un factor decisivo para la credibilidad de quienes gobiernan. 

Uno de los factores relacionados con la búsqueda de compromiso es la actitud. El compromiso 
presupone ejercicios de interacción entre las partes. Una actitud pasiva de cualquiera de las 
partes empobrece el ejercicio y dificulta la posibilidad de participación de varios 
interlocutores en la definición de estrategias u orientaciones sobre lo que se quiere para el 
futuro. Esto significa que la participación en forma de diálogo estructurado presupone una 
actitud que se niegue a esperar a que las cosas ocurran por sí mismas, ya sea por la acción de 
los demás o por voluntad divina.  

En este sentido, la búsqueda de un compromiso es también, en gran medida, una de las 
expresiones más auténticas del ejercicio de ciudadanía y de la afirmación de valores 
esenciales para la existencia humana, como la libertad. 



En nuestro tiempo, el poder no es del que más sabe o de quien está por encima. El poder 
pertenece a los que son capaces de convencer a los demás. También por esto, la cultura del 
compromiso es una necesidad. 

José Albino Silva Peneda 

PPE-DE, Portugal (2004-2009) 
silvapeneda@hotmail.com 
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AHORA TAMBIÉN SOY NACIONAL ALEMANA: ¿CUÁNTOS MÁS HAN TOMADO 
ESTA DECISIÓN? 

 

Era la noche del 9 al 10 de noviembre de 1938, una noche como otra cualquiera en Leipzig, y 
a mi madre, como a todas las niñas del mundo, le había dado un beso de buenas noches mi 
abuela Toni. El tío Rolf, su hermano mayor, estaba estudiando para los exámenes de admisión 
a la universidad. El abuelo Willy estaba en Londres por trabajo con el hijo mayor, el tío 
Herbert, que ya estaba metido en el negocio familiar. La violencia de los golpes en la puerta 
de los SS reveló en su infinita crueldad la tragedia que acechaba tras nuestra puerta... Los SS 
se llevaron al tío Rolf, sin permitirle coger ni un abrigo, pese al frío glacial que hacía, y lo 
cargaron en un tren de mercancías rumbo a Buchenwald, junto a otros miles de hebreos 
jóvenes, y no tan jóvenes. Mi madre y mi abuela se encerraron en casa hasta que, varios 
meses después, mi abuelo consiguió organizar la fuga a Londres. En una tarde perdieron todo: 
casa, negocio, amigos, familia. Rolf pudo salir de Buchenwald tras dos meses de estancia 
gracias a la ayuda de unos familiares que, al haberse convertido ya en ciudadanos 
estadounidenses, le consiguieron un visado para poder entrar en el país como miembro de la 
familia. Exhausto y sufriendo de neumonía, en cuanto se recuperó lo reclutaron en el ejército 
de los Estados Unidos como traductor y participó en las campañas de África e Italia, por las 
que recibió numerosas medallas y condecoraciones. Contribuyó así a la liberación del yugo 
nazi y fascista. Mis padres se conocieron durante unas vacaciones en Italia después de la 
guerra y, más tarde, contrajeron matrimonio. Mi madre nunca quiso contarnos nada a 
nosotros, sus hijos, sobre todos los horrores que había vivido en el pasado. La historia me la 
terminó contando mi tío Rolf durante los años que pasamos juntos en los Estados Unidos, 
cuando me mudé por mis estudios universitarios y me licencié en Medicina.  

Hace unos meses recibí la nacionalidad alemana. Un gesto que el Gobierno alemán ha 
decidido tener con nosotros, los hijos de aquellos ciudadanos a quienes despojaron entonces 
de todo derecho. No en vano, el artículo 116, apartado II, de la Constitución alemana prevé 
la naturalización de las personas perseguidas por el régimen nazi y privadas de la nacionalidad 
alemana, así como de sus descendientes. Cuando el cónsul me entregó mi certificado de 
nacionalidad y mi pasaporte, se disculpó en nombre del Gobierno y declaró sentirse honrado 
de saberme nacional alemana. Iré a Leipzig, iré a las puertas de la casa desde la que 
deportaron a mis seres queridos y pensaré en ellos, imaginando que los abrazo con fuerza y 
les susurro que sí, que he vuelto a casa, por ellos y por todas las personas deportadas y 
perseguidas. Lamentablemente, estos hechos siguen acaeciendo en la actualidad en algunas 
partes del mundo. A veces parece que la historia no nos ha enseñado nada. Me pregunto 
cuántos descendientes de esos judíos deportados han tomado la misma decisión que yo. Creo 
que, para todos nosotros, antiguos diputados al Parlamento Europeo, podría resultar 
interesante conocer los resultados de una investigación sobre este asunto y extraer 
reflexiones sobre ella.  

Isabella De Martini 

CRE, Italia (2013-2014) 
isabella.demartini@outlook.it   
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ACTIVIDADES DE LA AAD 
COOPERACIÓN CON LA PE 
MESA REDONDA SOBRE LA HISTORIA Y LA POLITICA DEL EPRS PRESIDENTE 
GIL-ROBLES: BALANCE HISTORICO 

 
El 6 de diciembre de 2023, el Servicio de Historia del Parlamento Europeo del EPRS dedicó 
una mesa redonda al democristiano español José María Gil-Robles, que fue Presidente del PE 
de 1997 a 1999 y Presidente de la DAA de 2006 a 2010. En la mesa redonda intervinieron la 
profesora Maria Cavallaro, de la Universidad LUISS de Roma, el ex Presidente del PE Enrique 
Barón Crespo y el actual Director General Jaume Duch Guillot, que trabajaron estrechamente 
con Gil-Robles en diversos cargos. 

"José María Gil-Robles era un hombre sano. Un hombre con sentido común. Ésa es la mejor 
manera de describir a José María. [...] Nos conocimos a finales de los cincuenta, principios de 
los sesenta. Cuando la nueva generación, que no había participado en la Guerra Civil, 
intentaba reconstruir un sistema democrático y una sociedad democrática en España. [...] 
Compartíamos la idea de que había que volver a Europa, a una Europa que trabajaba en su 
unificación desde la Segunda Guerra Mundial, la segunda guerra civil entre europeos del siglo 
XX. [...] Su comportamiento le ha honrado personalmente y al Parlamento. [...] Junto con la 
Vicepresidenta de la Asociación de Antiguos Eurodiputados, Monica Baldi, que reconoció la 
gravedad de la situación, tuvimos el privilegio de visitarle en el hospital de Madrid [antes de 
su muerte]. Es importante en la vida despedirse de los amigos y yo sigo llevándolo [a José 
María Gil-Robles] en el corazón". 

Enrique Barón Crespo 

Ex Presidente del PE y de la AAD 
PSE, España (1986-2009) 

 
"Llevaba muchos años preparándose para ser Presidente del Parlamento Europeo. [...] El día 
que tomó posesión como Presidente del Parlamento, estaba preparado desde el primer 
minuto. Tenía la experiencia, la formación y todos los contactos y la red necesarios. Se puede 
llegar a Presidente de distintas maneras. Por aquel entonces, la mayoría de las presidencias 
estaban muy institucionalizadas. [Si los presidentes eran institucionales y absolutamente 
neutrales, siempre acababan teniendo dificultades con su propia facción política. Es 
precisamente entonces cuando puedes ver que esa persona está realmente defendiendo la 
institución y protegiéndola, porque -y esto es bastante natural- la gente de su propio grupo 
político siempre pensará que en algún momento intentarán favorecerles [...] Esto nunca 
ocurrió con José María Gil-Robles. " 

Jaume Duch Guillot 

Director General de la DG de Comunicación del Parlamento Europeo  



PARTICIPACIÓN DEMOCRÁTICA Y NUEVAS TECNOLOGÍAS  

 
Las elecciones europeas de junio de 2024 serán, muy probablemente, unas de las elecciones 
más importantes de la historia de la Unión Europea, teniendo en cuenta el nuevo contexto 
geopolítico y el uso de las nuevas tecnologías, en particular, la inteligencia artificial. 
 
Este tema fue el hilo conductor de una serie de actos organizados por la Asociación de 
Antiguos Diputados (AAD) en la sede de Bruselas del Parlamento Europeo los días 6 y 7 de 
diciembre de 2023, con ocasión de su tradicional encuentro anual, que puso el acento en la 
promoción de la participación democrática. 
 
Estas jornadas se inauguraron con un acto conmemorativo dedicado a José María Gil Robles 
Gil Delgado, antiguo presidente del Parlamento Europeo y de la AAD, que organizó el EPRS en 
la Biblioteca y presentó Klaus Hänsch, en nombre de Roberta Metsola, presidenta del 
Parlamento Europeo. Especialmente apreciados fueron los testimonios de Enrique Barón 
Crespo, antiguo presidente del Parlamento Europeo y de la AAD, quien evocó algunos de los 
momentos vividos junto a Gil Robles que ya forman parte de la historia de España, como su 
integración en la Unión Europea, y de Jaume Duch Guillot, director general de Comunicación 
y portavoz del Parlamento Europeo. El acto, moderado por el profesor Wolfram Kaiser, 
también contó con la intervención de Hans Gert Pöttering, antiguo presidente del Parlamento 
Europeo y de la AAD. 
 
Durante la recepción del 6 de diciembre —a la que también asistió el vicepresidente del 
Parlamento Europeo, Marc Angel—, el vicepresidente Rainer Wieland, en nombre de la 
presidenta Roberta Metsola, agradeció a la AAD su intensa labor en favor de la democracia 
europea y destacó la importancia de la participación en los procesos de toma de decisiones, 
en particular en las próximas elecciones europeas. 
 
La participación es fundamental para poder cooperar con las instituciones europeas, 
compartir proyectos basados en valores comunes y, sobre todo, para comprender mejor la 
arquitectura europea, por ejemplo, a través del aprendizaje y la educación en la enseñanza 
primaria, secundaria y universitaria, entre otras. Todas estas cuestiones se han abordado en 
el libro Participation in Europe (Participación en Europa), que presentó brillantemente la 
secretaria honoraria de la AAD, Teresa Riera Madurell, en el evento LIBRORUM, el pasado 
jueves 7 de diciembre, y que contiene declaraciones de autores, personalidades y estudiantes 
y un prólogo del presidente Hänsch. Nuestra asociación publicó el pasado noviembre esta 
obra, que he coeditado con Michael Hindley, miembro de la Junta Directiva de la AAD y 
responsable del programa «El Parlamento Europeo en el Campus». En esta ocasión, Dieter 
Schlenker, director de los Archivos Históricos de la Unión Europea, destacó la fructífera 
colaboración con la que contó la elaboración del volumen, gracias también al apoyo de la 
agencia nacional italiana Erasmus+ INDIRE, representada por Valentina Riboldi. 
 
Por la mañana, se celebró el taller sobre el tema «Nueva transición tecnológica: 
oportunidades y retos», moderado por Teresa Riera Madurell y con las conclusiones de Paul 
Rübig, miembro de la Junta Directiva de la AAD. También recibieron una calurosa acogida las 
intervenciones de la profesora Marta Cantero Gamito —Escuela de Gobernanza 



Transnacional del Instituto Universitario Europeo (EUI)—, quien habló sobre el «trilema de la 
gobernanza política» generado por la transición de la toma de decisiones por personas a la 
toma de decisiones automatizada, que suscita dudas sobre múltiples expectativas, y de 
Francesco Rulli, director ejecutivo de QUERLO —empresa especializada en soluciones 
personalizadas de inteligencia artificial—, quien destacó el potencial de la IA, teniendo en 
cuenta las consideraciones éticas y los posibles escollos relacionados con la integración de la 
IA en los sistemas democráticos. 
 
Resultaron muy estimulantes, asimismo, las intervenciones de los participantes, antiguos 
diputados al Parlamento Europeo y estudiantes, como Godelieve Quisthoudt Rowohl, 
miembro de la Junta Directiva de la AAD, quien destacó la necesidad de establecer garantías 
de protección en el ámbito académico, y del presidente Pöttering, quien recordó que hay que 
aplicar medidas de protección de datos para evitar usos indebidos. 
 
Qué duda cabe de que las oportunidades y los retos de las nuevas tecnologías, como la 
inteligencia artificial, deben examinarse detenidamente con la vista puesta en la próxima 
campaña electoral europea. 

Monica Baldi 

PPE-ED, Italia (1994-1999). 
baldi.monica@email.it 
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INTELIGENCIA ARTIFICIAL: DEBERES PARA LA PRÓXIMA LEGISLATURA DEL 
PARLAMENTO 

Marc Angel, vicepresidente del Parlamento Europeo responsable de las TIC 
 
Al adoptar la Ley de Inteligencia Artificial, la Unión Europea establecerá las pautas a seguir en 
un marco regulador mundial sobre el uso de sistemas de inteligencia artificial. El Parlamento 
Europeo ha desempeñado un destacado papel a la hora de establecer las condiciones y los 
límites en cuanto a un uso de la IA centrado en el ser humano y fiable.  
 
Sin embargo, no podemos dormirnos en los laureles, dado que ya están surgiendo dificultades 
esenciales en relación con el uso de tecnologías disruptivas.  
 
El primer «momento de la verdad» llegará con las repercusiones de la IA generativa, más 
concretamente el uso en línea de ultrafalsificaciones y desinformación automatizada en las 
elecciones europeas que se celebrarán este año. Si bien la capacidad de respuesta de nuestra 
institución tal vez sea escasa en comparación con el papel que pueden desempeñar las 
autoridades nacionales, es fundamental dotar a nuestros diputados de los recursos y 
conocimientos necesarios para ser conscientes del riesgo y responder de manera eficaz 
cuando sean el blanco de campañas de esta índole. 
 
Hace poco, en una publicación 1 del Servicio de Estudios del Parlamento Europeo se puso de 
relieve que, según Europol, para 2026 el 90 % de los contenidos en línea podría generarse de 
manera artificial, y en ese mismo informe se indicaba que los bots supusieron casi la mitad de 
todo el tráfico de internet en 2022.  
Todo ello resulta extremadamente preocupante y nos obliga a plantearnos la siguiente 
pregunta: ¿estamos ya viviendo en un mundo «artificial»?  
 
Si bien no hay duda de que la preocupación manifestada en la publicación en relación con el 
aumento del contenido y el tráfico de bots es válida, es esencial reconocer el potencial que 
encierra la IA en cuanto herramienta para el fomento de la participación democrática. Las 
funciones avanzadas de la IA pueden emplearse para una mejor accesibilidad y fiabilidad de 
la información para toda la ciudadanía. Se pueden concebir plataformas con IA que ejerzan 
de filtro de la información errónea y garanticen la fiabilidad de los contenidos consumidos. La 
inversión para integrar funciones de IA en la administración del Parlamento permite a los 
diputados emplear medios técnicos para impulsar una sociedad informada, participativa y 
democrática en la que la técnica no sustituya a la interacción humana, sino que la 
complemente. 
 
En lo que respecta a la Ley de Inteligencia Artificial en sí, nuestra institución está llamada a 
desempeñar un importante papel en la supervisión de su puesta en práctica. Muchas de las 
condiciones fundamentales para que la IA se centre en el ser humano dependen de una 
aplicación adecuada a nivel de los Estados miembros. Estoy firmemente convencido de que 
debería haber una comisión especial que vele por una supervisión adecuada de la legislación 
de desarrollo. 

                                                 
1 https://www.europarl.europa.eu/thinktank/es/document/EPRS_IDA(2024)757592 
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La única manera de seguir marcando el rumbo hacia una IA centrada en el ser humano y fiable 
es que el Parlamento pase también a ser un usuario ducho y responsable en lo que respecta 
a los sistemas de IA en su labor administrativa y parlamentaria. Si bien no cabe duda de que 
la IA puede resultar provechosa para los objetivos de nuestra institución, debemos garantizar 
que disponemos de las capacidades adecuadas y que la adopción de la IA en el Parlamento 
sea un proceso bien gestionado. 
 
En cuanto presidente del Grupo de Trabajo de la Mesa sobre la Estrategia de Innovación de 
las TIC, he mostrado mi satisfacción por la iniciativa para dotar a la administración del 
Parlamento de una estrategia clara en materia de IA que dé debida respuesta a estas dudas.  
En toda iniciativa en torno a la IA deben valorarse cuidadosamente los riesgos derivados del 
uso de sistemas de IA, garantizarse la transparencia y la rendición de cuentas adecuadas de 
dichos sistemas y darse prioridad absoluta al fomento de la autonomía de los diputados en el 
ejercicio de su mandato político. Un organismo de gobernanza deberá asimismo garantizar 
que las autoridades políticas del Parlamento reciban periódicamente información actualizada 
sobre la evolución del uso de la IA en la administración del Parlamento. 
 
Un Parlamento Europeo más preparado y diputados conocedores de la IA con el apoyo de una 
administración bien formada: este es el reto que se nos plantea esta próxima legislatura. 

Marc Angel, eurodiputado 

Vicepresidente del Parlamento Europeo responsable de TIC 
S&D, Luxemburgo 
marc.angel@europarl.europa.eu 
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LA HPC Y LA IA FUERON RELEVANTES EN LA PRESIDENCIA ESPAÑOLA DE LA UE 
 
Durante la Presidencia española del Consejo de la UE dos importantes eventos han tenido 
lugar en el Barcelona Supercomputing Center (BSC). La inauguración del nuevo 
supercomputador MareNostrum 5, y la celebración de la VI Gago-Conference on European 
Science Policy. 
 
El Marenostrum 5 es uno de los diez supercomputadores más potentes del mundo, permite 
procesa cantidades masivas de datos y resuelve los problemas de cálculo más complejos de 
la actualidad en tiempo prácticamente real, es capaz de realizar hasta 314.000 billones de 
cálculos por segundo. Junto con el Lumi de Finlandia  y Leonardo de Italia, es uno de los tres 
superordenadores más potentes de Europa. Han sido financiados conjuntamente por el 
consorcio de supercomputación de la Unión Europea, EuroHPC JU, (HPC: Hight Performance 
Computing, JU: Joint Undertaking), y por los estados participantes, en el caso del 
Marenostrum 5: España (través del Ministerio de Ciencia, Innovación y Universidades y del 
Gobierno regional de Catalunya), Turquía y Portugal.   
 
Esta importante infraestructura europea permitirá hacer avanzar la ciencia en todas sus áreas, 
desde el desarrollo de gemelos digitales del planeta Tierra y del cuerpo humano, hasta la 
búsqueda de nuevos tratamientos contra enfermedades como el cáncer, el diseño de 
ciudades más saludables y sostenibles, la búsqueda de nuevas fuentes de energía y de nuevos 
materiales y acelerar la capacidad de investigar con inteligencia artificial. 
 
Precisamente sobre gemelos digitales verso la  6ª Conferencia Gago sobre Política Científica 
Europea, organizada por el BSC con el apoyo de Ciencia Viva, la Agencia Nacional de Portugal 
para la Cultura Científica y Tecnológica. Con el título "¿Cómo pueden contribuir la 
supercomputación y el uso de gemelos digitales a forjar nuestro futuro común en tiempos de 
creciente incertidumbre e inestabilidad?", debatió sobre nuevas formas de observación 
digital y gobernanza en los ámbitos de la salud, la planificación urbana y el medio ambiente, 
incluido el desarrollo y uso de gemelos digitales y de una inteligencia artificial responsable, 
justa y transparente que ayuden a impulsar cambios en los comportamientos colectivos que 
nos lleven a sociedades más cooperativas y resilientes. Consideradas como uno de los foros 
internacionales de debate más prestigiosos sobre política científica europea, las Conferencias 
Gago quieren honorar la figura y el legado de Mariano Gago que tanto hizo por la ciencia en 
Europa. 
 
Durante el foro se presentó el Manifiesto de Barcelona "Fomento de observatorios digitales 
globales responsables" de una enorme importancia, y se hizo entrega de los "Premios Gago 
de Política Científica Europea", que reconocen a líderes inspiradores, mujeres y hombres, que 
han contribuido al avance de la ciencia y la tecnología europeas, mejorando así el futuro 
colectivo y nuestra prosperidad compartida. 
 
En consonancia con todo ello, el seminario anual que la Former Members Asociation organizó 
en el Parlamento Europeo el pasado mes de diciembre verso sobre todas estas cuestiones.  
En él participaron dos invitados de primer nivel: Francesco Rulli, CEO of the Customized 
Artificial Intelligence Solutions company Querlo, una compañia con sedes en NY, Florencia, 
Dubai i Taiwan; y Marta Cantero Gamito, Professor of IT Law at University of Tartu  y  Research 



Fellow at the School of Transnational Governance (EUI). Fue un seminario muy interesante; 
para quienes no pudisteis asistir, podéis escuchar las intervenciones de los ponentes 
visualizando la grabación del seminario que figura en la página web de la asociación  
https://www.formermembers.eu/event/annual-seminar-2023/. Os la recomiendo!  
 
Se da la coincidencia que mientras se celebraba el seminario estaban teniendo lugar la 
reunión del trílogo en el que el Parlamento y el Consejo llegaron a un acuerdo sobre la EU AI 
Act, la primera ley sobre IA en cualquier parte del mundo. 
 

Teresa Riera Madurell 

Secretaria honoraria de la Asociación de Antiguos Diputados 
Profesor de Tecnologías de la Información e IA 
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EXPLORANDO LOS LÍMITES DE LA IA: PROTEGER LA DEMOCRACIA EN LAS 
ELECCIONES EUROPEAS DE 2024 

 
El 7 de diciembre de 2023, tuve el privilegio de hablar en el Seminario de la Asociación de 
Antiguos Diputados al Parlamento Europeo sobre el tema crucial «Explorando los límites de 
la IA: proteger la democracia en las elecciones europeas de 2024». 
 
El discurso, que voy a resumir a continuación, estaba articulado en torno a una mezcla de 
experiencias personales e ideas sacadas de mi gemelo digital, impulsado por la IA 
conversacional. Además, presentaba, de forma unificada, mis opiniones como ser humano y 
como ser digital. 
 
El evento tuvo lugar en el Parlamento Europeo, donde me dirigí a antiguos diputados al 
Parlamento Europeo. Tras la presentación, tuvimos la oportunidad de socializar durante un 
almuerzo. Después, participé activamente en una reunión del Consejo de Administración, en 
la que debatimos sobre los detalles de nuestro esfuerzo en materia de tecnología. 
 
Compartí mi recorrido como patrocinador en la construcción de trece escuelas en Afganistán 
para poner de relieve la independencia educativa y financiera de las mujeres jóvenes, lo que 
sentó las bases para reconocer los retos que plantean los conflictos regionales, las 
complejidades de la inmigración y la era del exceso de información. 
 
Nos sumergimos en el mundo de la IA y destaqué su naturaleza dual: una fuerza que puede 
agravar los desafíos, como el de la desinformación, o contribuir positivamente a la 
transformación social. Esta exploración tenía como objetivo promover una comprensión más 
precisa del papel de la IA en la configuración de nuestro paisaje democrático. 
 
Cuando abordé el impacto contemporáneo de la IA, comenté las situaciones recientes en las 
que la IA había influido en la información y la política, arrojando luz sobre las implicaciones a 
tiempo real para nuestros procesos democráticos. 
 
Mediante paralelismos entre 2001: Una odisea en el espacio y las responsabilidades de la IA 
hoy en día, recalqué la necesidad de entender mejor la programación de la IA para evitar 
resultados catastróficos, un recordatorio de las responsabilidades éticas que van de la mano 
del desarrollo de la IA. 
 
Tras examinar la rápida evolución de la IA y sus implicaciones para las elecciones y la sociedad, 
subrayé la importancia de recopilar preguntas de la IA o de los gemelos digitales, a la vez que 
se mitigan los riesgos de las redes sociales. Esta parte tenía como objetivo prepararnos para 
los retos y las oportunidades que pueden derivarse del panorama cambiante de la IA. 
 
Para concluir, destaqué la importancia de la acción humana y del compromiso para mantener 
el control sobre la IA e hice un llamamiento a la acción para aprovechar la IA en aras de la 
mejora democrática. En este llamamiento, insistí en el papel de los políticos a la hora de crear 
gemelos digitales potenciados por la IA y canales seguros para la participación electoral, e 
insté a hacer un uso proactivo de la IA para mejorar la democracia. 



La educación y la sensibilización se convierten en factores esenciales: es importante poner de 
relieve la necesidad de que las partes interesadas entiendan las implicaciones de la IA. Prestar 
atención a la difusión del conocimiento es un paso esencial para explorar la compleja relación 
entre la IA y la democracia. 
 
Esta presentación pretendía ofrecer una perspectiva sobre la relación dinámica entre la IA y 
la democracia, subrayando el papel que desempeñan las personas y la tecnología en la 
configuración de un futuro democrático. El llamamiento final instaba a adoptar un enfoque 
proactivo para poner a prueba y usar la IA conversacional, para entender su potencial y sus 
limitaciones. Caminemos juntos hacia una sociedad democrática resiliente e informada. 
 
Me gustaría transmitir mi más sincero agradecimiento a Isabella DeMartini, por presentarme 
la Asociación de Antiguos Diputados al Parlamento Europeo, a Monica Baldi, por su cálida 
acogida y liderazgo, y a Elisabetta Fonk y su equipo, por apoyar y coordinar mi participación 
en Bruselas. Además, quiero dar las gracias a todos los miembros de la Asociación, a los que 
aprecio, por participar en mis presentaciones y por sus preguntas y comentarios instructivos, 
que me han aportado perspectivas valiosas sobre el Parlamento Europeo y su proceso de 
toma de decisiones. 

Francesco Rulli 

CEO de Querlo, empresa especializada en soluciones personalizadas de inteligencia artificial. 
fr@querlo.com 
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EL TRILEMA POLÍTICO DE LA GOBERNANZA DE LA TECNOLOGÍA 

 
Presentado en el seminario anual de la AAD, Parlamento Europeo (7 de diciembre de 2023) 
 
La inteligencia artificial (IA) ha captado la atención de nuestro imaginario colectivo al 
prometer notables ganancias de eficiencia y avances extraordinarios en diversos sectores y 
plantear, a la vez, riesgos y retos de gran envergadura. Esta dicotomía da lugar a una pregunta 
apremiante: ¿qué modelo de gobernanza de la IA es deseable y, al mismo tiempo, alcanzable? 
 
Inspirándome en el trilema de la integración económica mundial de Rodrik y con ocasión del 
seminario anual de 2023 de la AAD titulado «New technological transition: opportunities and 
challenge» (Nueva transición tecnológica: oportunidades y desafíos) celebrado el 7 de 
diciembre, propuse el trilema político de la gobernanza de la tecnología. Este trilema ilustra 
la complicada interacción entre el Estado, la sociedad y las fuerzas del mercado en el ámbito 
del progreso tecnológico, sugiriendo que un sistema de gobernanza de la IA coherente a 
escala mundial es sumamente complejo. Plantea la imposibilidad de lograr simultáneamente 
la gobernanza mundial de la IA, el mantenimiento de la soberanía nacional y el fomento de 
los valores democráticos. El debate reproduce el que se da en torno a la gobernanza de 
internet y la búsqueda de un modelo que equilibre las demandas de una sociedad 
hiperconectada con los efectos desconocidos de la tecnología revolucionaria en la sociedad y 
en la democracia. 
 
Por ejemplo, la soberanía digital pretende recuperar el control, lo que, en su forma extrema, 
puede significar nacionalizar empresas que desarrollan tecnologías de vanguardia de IA. Sin 
embargo, esto plantea algunos riesgos, especialmente en naciones no democráticas, donde 
podría conducir al autoritarismo y comprometer las libertades individuales. Es fundamental 
que regiones como Europa desarrollen sus propios modelos de IA, ejerciendo su influencia a 
través de la regulación y de un diseño centrado en el ser humano. 
 
La competencia geopolítica se intensifica a medida que las naciones compiten por el liderazgo 
en IA y se remodela el papel de los Estados-nación. Los mercados y las empresas privadas se 
están convirtiendo cada vez más en agentes geopolíticos cruciales y, si bien su participación 
es clave para el progreso tecnológico, la dependencia de la gobernanza privada para 
salvaguardar los derechos individuales dista mucho de ser la situación ideal. 
 
Pensemos en la IA generativa: sistemas capaces de crear contenido sofisticado y original, 
desde textos hasta obras de arte. Estos sistemas suscitan enormes preocupaciones en cuanto 
a los métodos de entrenamiento, sobre todo cuando se trata de material protegido por 
derechos de autor o de datos personales. La IA generativa tiene el potencial de transformar 
los procesos democráticos mejorando la participación ciudadana y creando un discurso 
público más informado a través del análisis de datos y de la comunicación personalizada. Sin 
embargo, también comporta riesgos, como la propagación de ultrafalsificaciones y la 
desinformación, que pueden socavar la confianza en las instituciones democráticas.  
 
Estamos en medio de una formidable transformación basada en la democratización de 
herramientas de IA generativa, como ChatGPT y muchas otras que han irrumpido en el 

https://www.eui.eu/en/academic-units/school-of-transnational-governance/stg-projects/aidem
https://www.eui.eu/en/academic-units/school-of-transnational-governance/stg-projects/aidem


mercado en los últimos meses. Esta evolución plantea dudas sobre las expectativas que 
fijamos para las máquinas frente a lo que esperamos de nuestros legisladores y de nosotros 
mismos.  
 
Para el legislador de la Unión, un reto importante es mantener el «efecto Bruselas», que 
consiste en establecer normas estrictas que a menudo se convierten en parámetros de 
referencia mundiales. Una parte importante de este reto es entablar conversaciones globales 
multilaterales y garantizar una participación significativa de la sociedad civil. ¿Cómo 
garantizamos que la participación no sea solo simbólica, sino que cause un impacto y tenga 
sentido? 
 
En conclusión, la gobernanza responsable de la IA no es solo un camino para la elaboración 
de políticas, sino que es un proceso continuo que debe adaptarse a los rápidos cambios 
tecnológicos con esferas de poder policéntricas. Un modelo de gobernanza multilateral, a 
pesar de sus limitaciones, sigue siendo la mejor opción para canalizar la implacable transición 
tecnológica. Sin embargo, no podemos ignorar la falta de tecnología como una cuestión 
objeto de un debate político en el discurso social y en las elecciones. Además, una gobernanza 
multilateral diseñada para superar la política puede poner en peligro la legitimidad de las 
aportaciones. Así pues, es esencial una supervisión sólida, independiente y democrática con 
miras a navegar a través de este trilema y dirigir el rumbo de nuestro futuro hiperconectado 
de manera responsable. 
 

Marta Cantero Gamito 

Profesora de Derecho de las Tecnologías de la Información (Universidad de Tartu) y becaria 
de investigación (Escuela de Gobernanza Transnacional, IUE) 

  



PARTICIPACIÓN DE LOS JÓVENES EN EUROPA: UNA PERSPECTIVA DESDE 
DENTRO  

 
En el Parlamento Europeo todos los ciudadanos tienen voz. No se trata solo de un eslogan, 
pues así lo demuestra el hecho de que nosotras, dos estudiantes cualesquiera, hayamos 
tenido la oportunidad de hablar sobre la participación de los jóvenes en Europa no solo en el 
último Librorum de la AAD, sino también a través de este artículo.  
 
Al hilo de las ideas a las que hizo referencia Michael Hindley en el acto, queremos empezar 
diciendo que, como parte de la generación Z, hemos tenido el privilegio de crecer cuando el 
proyecto europeo ya estaba en pleno apogeo. Por esta razón, ha sido más fácil olvidar aquello 
por lo que tuvieron que pasar nuestros antepasados para construir la Europa democrática y 
sin fronteras en la que vivimos hoy en día.  
 
Existe, por tanto, el riesgo de que la juventud europea dé por sentado el papel de la Unión 
Europea, viéndola con indiferencia y subestimando los innumerables beneficios que aporta a 
nuestra vida cotidiana. Creemos que esto se debe a la falta de visibilidad de la UE entre la 
gente joven.  
 
En 2022, el 84 % de las personas de entre 16 y 29 años en la UE indicaron a Eurostat que 
utilizaban internet cada día para acceder a las redes sociales. En estas plataformas es muy 
poco habitual acabar viendo de casualidad contenidos que estén relacionados de alguna 
manera con la UE. Si bien es cierto que en los sitios web oficiales la ciudadanía puede 
conseguir todo tipo de información, la comunicación específica en las principales plataformas 
debe desempeñar, ante todo, un papel importante a la hora de despertar una incipiente 
curiosidad por las iniciativas europeas. En particular, el objetivo debería ser conectar con 
quienes actualmente no están interesados o desconocen por completo el proyecto europeo.  
 
Por ejemplo, aunque un gran número de personas conocen el programa Erasmus+ gracias a 
la enorme publicidad que se hace de él en las universidades europeas, este no es el caso de 
la mayoría de los proyectos dedicados a los jóvenes que ha puesto en marcha la UE, como 
DiscoverEU o el Cuerpo Europeo de Solidaridad, que se promocionan más bien a través del 
boca a boca. Por consiguiente, la UE debería aprovechar mejor estos medios de comunicación 
en su beneficio, siendo consciente de que tiene la oportunidad de remodelar su propia 
narrativa y la posibilidad de adaptarla a medida a sus distintos tipos de público. 
 
Si bien es esencial reflexionar de manera crítica sobre lo que debe mejorarse en el proceso 
de participación de los jóvenes, no debemos subestimar el éxito actual de la UE a la hora de 
representar una gran esperanza de progreso para muchos jóvenes europeos. Esto se debe, 
en primer lugar, a todas las oportunidades enriquecedoras que ahora son la norma, pero a 
las que antiguamente solo la élite tenía acceso, como estudiar en el extranjero, y, en segundo 
lugar, al hecho de que, a lo largo de nuestras vidas, ya nos hayamos enfrentado a varias crisis 
mundiales, lo que nos ha llevado a desarrollar una conciencia cada vez mayor sobre la 
necesidad de cooperación para acometer los retos futuros que se avecinan. Frente a estas 
cuestiones a gran escala, la UE desempeña un papel clave; nos recuerda que cuanto más 
unidos estemos, mayor es nuestra fuerza. 



 
Para concluir, queremos destacar la encarecida recomendación de Monica Baldi en el 
Librorum de la AAD: es fundamental que la participación de los jóvenes en Europa siga 
ocupando un lugar central en el debate, no solo en los próximos meses, sino, lo que es más 
importante, después de las elecciones europeas de este año. En definitiva, se trata de un 
proyecto a largo plazo que, si se lleva a cabo correctamente, podría contribuir de manera 
sustancial a estrechar lazos entre la sociedad europea. 

Rosa Ginepro 

Estudiante en la Universidad KULeuven, Bélgica. 
gineprorosa@gmail.com 
 

Anna Zanini 

Antiguo alumno de la Universidad de Maastricht (Países Bajos). 
annazanini2001@gmail.com 
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BECA SCHUMAN Y MISIÓN A ESTRASBURGO 
 
Durante mi período de prácticas Schuman en la Asociación de Antiguos Diputados al 
Parlamento Europeo, tuve la increíble oportunidad de participar en una misión para asistir a 
la sesión plenaria del Parlamento en enero de 2024. La oportunidad de participar en una 
misión organizada a Estrasburgo, que se nos brinda a la mayoría de los becarios Schuman, nos 
ayuda a entender mejor el funcionamiento del Parlamento Europeo en su proceso legislativo. 
Además, en la visita también pudimos conocer a muchos compañeros becarios que se 
encontraban realizando sus prácticas en lugares distintos a Bruselas, como Luxemburgo o las 
diferentes oficinas de enlace por toda Europa. Fue estupendo intercambiar nuestras 
experiencias y opiniones. 
 
Durante la misión, pudimos visitar el edificio del Parlamento en Estrasburgo y disfrutar de una 
visita guiada, en la que nos hablaron sobre muchos aspectos de la sede de Estrasburgo, su 
historia y finalidad, y reiteraron la importancia de que el Parlamento viaje una vez al mes a la 
ciudad para reforzar la unidad europea. 
 
Además, durante la misión tuvimos la gran oportunidad de visitar el Tribunal Europeo de 
Derechos Humanos y el Consejo de Europa, gracias a la cual pudimos comprender mejor cómo 
cooperan con la Unión Europea estas diferentes e importantes organizaciones 
internacionales. Fue especialmente interesante observar las diferencias entre los modos de 
proceder de una organización supranacional como el Parlamento Europeo y de una 
organización intergubernamental como el Consejo de Europa, pues, aunque ambas son 
europeas, trabajan de forma muy diferente y se centran en prioridades distintas, de modo 
que se complementan en ese sentido. También mantuvimos una reunión con representantes 
de la Defensora del Pueblo, quienes nos explicaron las funciones y desafíos de esta institución. 
Además, nos hablaron sobre el proceso de investigación que inicia la figura del Defensor del 
Pueblo y su contribución al correcto funcionamiento de la Unión Europea en su conjunto. 
 
Por último, pude asistir a varios debates plenarios desde la zona de visitantes del hemiciclo 
de Estrasburgo. Fue verdaderamente impresionante ver el proceso y la ejecución de la política 
europea en directo. Los debates plenarios siempre son muy polifacéticos y tratan muchos 
ámbitos políticos variados, desde asuntos sociales hasta asuntos exteriores. Es realmente 
sorprendente ver la manera en que políticos con diferentes orígenes sociales, culturales y 
nacionales colaboran entre sí y se esfuerzan por encontrar compromisos y soluciones 
comunes. Estoy muy agradecida por haber podido contar con esta oportunidad durante mis 
prácticas.  
 
 
Animo encarecidamente a los jóvenes ciudadanos y profesionales a que consideren la 
oportunidad de realizar unas prácticas Schuman en la Asociación de Antiguos Diputados al 
Parlamento Europeo, pues para mí ha sido una excelente oportunidad en el plano profesional 
y personal. La Asociación ofrece una perspectiva única, ya que permite conocer tanto el 
trabajo actual del Parlamento Europeo como las aportaciones de antiguos diputados al 
Parlamento que siguen en activo y desean contribuir al proyecto europeo. Me gustaría añadir, 
por último, que la misión a Estrasburgo fue una oportunidad y un honor extraordinarios. 



Animo a todo el mundo a que visite los locales del Parlamento Europeo en Estrasburgo para 
poder vivir todo el abanico de actividades que lleva a cabo el Parlamento Europeo. 
 

Lisa Claire Reichert 

Becaria Schuman   



ENCUENTRO CON ESTUDIANTES DE MANIPAL 
 
El 15 de marzo tuve la oportunidad por primera vez de impartir una conferencia, en mi calidad 
de antigua diputada al Parlamento Europeo, a estudiantes de la Manipal Academy (India) a 
través de Teams. 
 
Los estudiantes habían elegido como tema de la conferencia las próximas elecciones de la 
Unión Europea. Se trata de una cuestión complicada ya que siempre es difícil predecir los 
resultados de unas elecciones. Empecé mi conferencia contando cómo se organizan las 
elecciones y las repercusiones que tienen para toda la Unión Europea. 
 
Los estudiantes se habían familiarizado previamente con los asuntos de la Unión Europea y 
formularon preguntas muy pertinentes. Incluso conocían los nombres de los candidatos a la 
presidencia de la Comisión. La conversación giró sobre todo en torno a la forma de elección 
del presidente de la Comisión. 
 
Al finalizar la charla me pregunté la razón de que su interés estuviera centrado precisamente 
en la elección del presidente de la Comisión. Ese interés puede deberse a que la India se 
compone de 36 estados y territorios de la unión. Los estudiantes pudieron reflexionar acerca 
de cómo estos estados influyen en la elección del Gobierno y el primer ministro de la India y 
realizar comparaciones. Con una población de 1 428 millones de habitantes, la India es la 
democracia más grande del mundo. Sin embargo, su Parlamento es más pequeño que el 
Parlamento Europeo, pues solo tiene 543 miembros. 
 
Estas pequeñas charlas sirven para crear una buena base para la cooperación entre la Unión 
Europea y la India. Me pregunto si los habitantes de los países de la Unión Europea estamos 
igual de interesados en los asuntos de la India y en sus elecciones. Los europeos tendemos a 
estar ensimismados y centrados en nosotros mismos. Esperamos que los indios conozcan los 
nombres de los Estados miembros de la Unión Europea, o, al menos, el de nuestro país. Pero, 
¿conocemos acaso nosotros los nombres de los 36 estados y territorios de la unión que 
constituyen la India? 
 
Fue necesario preparar bien la conferencia y traté de anticipar las preguntas. La charla con 
los jóvenes fue enriquecedora e incrementó mi interés por la India y su democracia. No todas 
las democracias son iguales: en la India sus gigantescas elecciones tienen lugar a lo largo de 
cinco semanas y cuentan con el trabajo de más de diez millones de funcionarios electorales. 
En la India todo es a lo grande.                         

Anneli Jäätteenmäki 

ADLE, Finlandia (2004-2019) 
  



LA POLÍTICA MEDIOAMBIENTAL DE LA UNIÓN VISTA DESDE FUERA: UN 
SEMINARIO EN LÍNEA CON ESTUDIANTES DE MACAO (CHINA) 

El profesor Paulo Canelas de Porto, director del Instituto de Estudios Europeos de la 
Universidad de Macao, organizó este seminario Jean Monnet como ocasión para que los 
estudiantes universitarios chinos interesados en asuntos jurídicos mundiales aprendiesen 
sobre la política climática de la Unión, su evolución histórica, los principales objetivos que 
persigue y las diferentes acciones clave en las que se traduce, y sobre la cooperación de la 
Unión con otros socios mundiales en la lucha contra el cambio climático. 

Los treinta participantes, la mayoría de ellos ya doctorados o con máster, participan en 
programas de Derecho Europeo, Internacional y Comparado, y, por tanto, cabía esperar un 
debate de alto nivel. 

A continuación, expondré mi breve introducción y algunas etapas clave de la historia. La 
política medioambiental de la Unión comenzó en 1974 con la creación de la Oficina Europea 
del Medio Ambiente, un foro de organizaciones no gubernamentales que hoy cuenta con 
ciento sesenta ONG medioambientales procedentes de treinta y cinco países. Esto tuvo lugar 
después de la primera Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Medio Ambiente de 1972, 
celebrada en Estocolmo. En 1994, se fundó la Agencia Europea de Medio Ambiente como 
parte de las instituciones de la Unión. Un paso decisivo en esta dirección fue la adopción, en 
1998, de la Directiva relativa a la calidad de las aguas destinadas al consumo humano, que se 
desarrolló progresivamente y ahora constituye una Directiva marco compleja. Tras la 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático de 2015, celebrada en París, la 
Unión se comprometió a alcanzar la neutralidad climática para 2050. Una medida esencial en 
la consecución de dicho objetivo es el Pacto Verde Europeo, adoptado 2019. De hecho, en él 
se debaten nuevas leyes sobre el aire puro, la restauración de la naturaleza del suelo agrícola 
y la contaminación acústica.  

El debate con los participantes fue muy animado. Una de las primeras preguntas fue por qué 
las leyes medioambientales están divididas en tantos ámbitos de actuación diferentes y no 
son más compactas. Lo único que diré al respecto es que la Unión Europea, como sistema 
institucional, es mucho más compleja que los sistemas nacionales y el compromiso es 
fundamental para alcanzar posiciones comunes.  

Aparte de las leyes y prácticas medioambientales de efecto directo, a los participantes les 
interesaba saber de qué forma apoyaba la Unión la transición económica para alcanzar los 
objetivos climáticos. Con el fin de reducir las emisiones de CO2, la Unión introdujo en 2005 el 
régimen de comercio de derechos de emisión (RCDE), que es el primer y mayor mercado del 
carbono, así como un instrumento político en la lucha contra el cambio climático. Además, 
aparte de los Fondos Estructurales, se han creado nuevos fondos, como el Fondo de 
Transición Justa y Next Generation EU, que buscan movilizar alrededor de 17 500 millones de 
euros mediante inversiones públicas y privadas para impulsar la gran transición de nuestras 
sociedades. 

Birgit Daiber 

V, Alemania (1989-1994) 
bir.dai@hotmail.com 
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EP to Campus Programme - Universidad de Valladolid (UVA), España - 1 
diciembre 2023 
 
JORNADA SOBRE LAS ELECCIONES AL PARLAMENTO EUROPEO DE JUNIO DE 
2024: SUS REPERCUSIONES EN LA VIDA COTIDIANA DE LOS CIUDADANOS. 
¿QUIERES SER ACTOR? 
 
El ejercicio del derecho de voto: ¿por qué queremos votar? 
 

La razón de ser de un representante político es servir, en su doble acepción: estar al servicio 
y ser útil. Y creo sinceramente que mi participación como ponente en la jornada de elecciones 
europeas 2024 ante medio centenar de estudiantes universitarios y académicos en la 
Universidad de Valladolid fue una oportunidad valiosa para ello. Porque pudimos debatir 
sobre la evolución del panorama político desde las elecciones europeas de 2019, donde el 
impacto del voto joven en el aumento récord de participación (50,9% vs 42,6% en 2024) fue 
crucial, y profundizar en su papel fundamental en la toma de decisiones. El porcentaje de 
votantes entre 18 y 24 años aumentó considerablemente, contribuyendo de manera notable 
al aumento general en la participación. Este segmento demográfico demostró un interés 
renovado en la toma de decisiones europea, marcando un cambio positivo en la percepción 
sobre la participación política de los jóvenes. 
 
Es importante destacar y recordar que, aunque los datos específicos varían entre países, la 
tendencia general sugiere un aumento en la conciencia política y el compromiso de la 
juventud europea en las elecciones de 2019. Este fenómeno subraya la importancia de 
involucrar a los jóvenes en los procesos democráticos y reconocer su capacidad para influir 
significativamente en el rumbo político de Europa. 
 
Tuve el privilegio de poder explorar, gracias a una audiencia muy participativa, la diversidad 
de normativas en los estados miembros de la UE con respecto al voto obligatorio y la edad 
mínima para votar, destacando la importancia de unificar criterios para fortalecer la 
democracia europea. Austria, Malta, 4 estados federados de Alemania y Bélgica ya permiten 
votar a partir de los 16 años en las elecciones europeas (Grecia desde los 17 años). 
Luxemburgo, Bélgica, Bulgaria y Grecia tienen leyes que establecen multas o sanciones para 
aquellos ciudadanos que no votan en las elecciones. Compartir información actualizada al 
respecto permite establecer una posición sobre los cambios normativos que afectan al 
ejercicio del voto, y desmentir los mitos y falacias que rodean su interés en la política. 
 
Reflexionamos asimismo sobre las reformas sustanciales que plantea la propuesta de nuevas 
normas para las elecciones europeas, como la implementación de una circunscripción única, 
el fortalecimiento de los partidos europeos, ajustes en la edad para presentarse como 
candidato y votar, y la consolidación del 9 de mayo como fecha única para las elecciones 
europeas a partir de 2029. 
 
Los ciudadanos europeos enfrentamos desafíos cruciales en la próxima legislatura, desde la 
consolidación de la unidad europea hasta la gestión de crisis y la promoción de la participación 
ciudadana. Estos retos requieren un enfoque colaborativo y visionario para garantizar un 



futuro sólido para la UE. Y, desde luego, el compromiso cívico y el interés continuo de la 
juventud en la política europea. Porque son los jóvenes quienes van a marcar la diferencia, 
recogiendo los (modestos) compromisos de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y yendo 
más allá: a la nueva Convención Europea que necesitamos. 
 
Beatriz Becerra 
ADLE, España (2014-2019) 
beatrizbecerra66@gmail.com   

mailto:beatrizbecerra66@gmail.com


LA COOPERACIÓN ENTRE LA UE Y JAPÓN ES UNA BUENA OPORTUNIDAD 
PARA APRENDER UNOS DE OTROS. 

 
Aunque aún se está ultimando el Acuerdo de Asociación Económica entre la UE y Japón, la 
cooperación científica que mantienen desde hace tiempo ambas partes no está llegando a su 
fin. Un ejemplo de ello es la Universidad Setsunan de Osaka, que cuenta con unos 9500 
estudiantes. La Facultad de Economía organizó recientemente una conferencia titulada "La 
mejor combinación energética para la UE" dentro del programa "El PE al campus". Como 
miembro activo de la FMA, antiguo miembro de la Comisión ITRE durante una década y 
miembro del Consejo de ACER elegido por el PE, tuve el honor de ser uno de los ponentes en 
el acto en línea del 11 de diciembre. 
 
Al comienzo de la conferencia, el Prof. Dr. Takashi Yanagawa, Decano de la Facultad, hizo una 
introducción y explicó que siempre es bueno ver a políticos y políticos de otros países. La 
Facultad aspira a ser cosmopolita, lo que también se expresa claramente en su página web: 
"Ofrecemos tres cursos profesionales, a saber, 'Economía Internacional', 'Economía Regional' 
y 'Economía del Turismo', y animamos a los estudiantes a analizar la economía desde una 
perspectiva tanto local como global. Se espera que los estudiantes se conviertan en 
economistas profesionales a través de estos 
cursos."(http://www.setsunan.ac.jp/english/faculty/keizai/) 
 
En la presentación se explicaron los avances de la Unión Europea de la Energía desde 2007 -
primer Plan EETE- y 2008, cuando la UE experimentó su primera interrupción del flujo de gas. 
Desde entonces, la política energética de la UE y el sector energético han cambiado 
significativamente. La inversión del flujo de gas se ha conseguido y ha demostrado ser un 
factor clave del éxito, especialmente el pasado invierno. El compromiso global de la UE de 
ecologizar el sector energético y pasar de los combustibles fósiles a las energías renovables 
continúa y va más o menos por buen camino. El trilema original (sostenible, asequible y 
diverso) sigue ahí, pero puede lograrse. Aunque se ha hecho posible lo imposible, la economía 
de la UE, especialmente el sector de las PYME, ha sufrido las consecuencias de los altos 
precios. Por otra parte, la inversión en el sector energético, aunque necesaria, no es 
necesariamente una buena opción para los inversores. Los sectores tecnológicos en rápido 
desarrollo, como la digitalización y el sector de los datos, son firmes aspirantes a atraer 
inversiones. Los legisladores tienen un papel que desempeñar. La UE y Japón tienen un papel 
que desempeñar como miembros del G7 y deben demostrar que somos parte de la solución 
y líderes en acción. 
 
Fue asombroso tener a más de 130 estudiantes escuchando y tomando notas. Experimenté 
interés y reconocimiento por el hecho de que la UE pueda gestionar la rapidísima transición 
del gas ruso a fuentes alternativas e impulsar una ecologización masiva del sector. En la 
universidad hay más estudiantes varones que mujeres, así que fue bueno que las alumnas 
hicieran preguntas sobre los complejos y largos procesos de toma de decisiones. Les expliqué 
la naturaleza de la toma de decisiones en la UE y cité mi proverbio africano favorito: "Si 
quieres ir rápido, ve solo; si quieres ir lejos, ve acompañado". 
 
Algunos estudiantes dijeron después: "La conferencia fue muy clara e informativa". 

http://www.setsunan.ac.jp/english/faculty/keizai/)


El éxito de EU to Campus depende de los equipos que lo respaldan. En este caso, fue una 
colaboración entre tres equipos: 
 
Desde Japón: El profesor Kubo Hiromasa, que cuenta con una larga trayectoria de 
cooperación con Europa, es miembro y expresidente de EUSA-JAPÓN (Asociación de Estudios 
sobre la Unión Europea en Japón), una organización académica de miembros para 
académicos, estudiantes y profesionales interesados en todos los aspectos de la Unión 
Europea. Es coautor del libro "EU-Japan Security Relations: Trends and Prospects" (2018). 
Además, el intérprete complementó las experiencias de los estudiantes. 
 
De la UE: He recibido documentación y diapositivas muy actualizadas del equipo ACER y del 
director, el Sr. Christian Zinglersen, y por supuesto me gustaría dar las gracias al equipo FMA 
por continuar con el programa PE a Campus a lo largo de los años. 
 

Edit Herczog 

S&D, Hungría (2004-2014) 
mrs.edit.herczog@gmail.com  
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RESEÑA DEL LIBRO 
 

IMAGINANDO EL DPRK 

de Glyn Ford, publicado por Spokesman Books (diciembre de 2023) 

 
Cuando se le pide que imagine Corea del Norte, es posible que piense en Kim Jong Un viendo 
el lanzamiento de un misil nuclear de prueba, o en un desfile militar en Pyongyang, o que 
recuerde imágenes de la Guerra de Corea. Aparte de estas imágenes y de historias 
aterradoras sobre opositores políticos que son pasto de los perros, pocos europeos saben 
mucho sobre Corea del Norte y aún menos la han visitado.  
 
Glyn Ford conoce Corea del Norte, o la República Popular Democrática de Corea (RPDC), 
mejor que la mayoría y puede afirmar con razón que es uno de los pocos expertos en el tema 
en el mundo. Como explica en este fascinante libro bilingüe (inglés y coreano), lleva más de 
25 años visitando la República Popular Democrática de Corea, con unas cincuenta visitas. 
Desde su fundación en 1948, la RPDC ha estado gobernada por la familia Kim, que desciende 
del primer jefe de Estado Kim II Sung a través de su hijo Kim Jong Il y su nieto Kim Jong UN, el 
actual Líder Supremo. Se ha escrito mucho sobre la familia Kim, a menudo en relación con el 
duro trato a los disidentes, las violaciones de los derechos humanos y el aventurerismo 
militar. Este libro no trata de ellos, sino de la gente corriente de la RPDC. El propio Glyn ha 
escrito mucho sobre la RPDC en periódicos y revistas académicas, y en un libro anterior, 
Talking to North Korea, esbozó una posible salida a la perenne crisis en la que parecen estar 
atrapados Occidente y Corea del Norte. 
 
En este libro, Glyn deja que las imágenes hablen por sí solas. Con escasos comentarios, ofrece 
una fascinante visión de la vida al norte del paralelo 38º. Niños en el zoo, jugando en la playa 
y visitando las montañas de Kumgang forman parte de la vida cotidiana en el llamado reino 
ermitaño. La importancia de la educación queda plasmada en numerosas fotos que muestran 
modernas instalaciones, y una foto muestra a estudiantes universitarios elegantemente 
vestidos que obviamente sudan bajo el calor coreano. 
 
El libro no oculta los problemas a los que se enfrenta la RPDC, que, según se mire, son 
consecuencia de las sanciones occidentales o de la mala gestión económica de las tres 
generaciones de la familia Kim. Las botellas de cerveza utilizadas para infusiones improvisadas 
en un hospital muestran la grave carencia de equipos médicos, los hombres que empujan un 
coche sin combustible aluden al hecho de que hay pocas gasolineras, y la recepción del 
inacabado Hotel Ryugyong, cuya construcción comenzó en 1987 y se interrumpió entre 1992 
y 2008, mientras que la fachada exterior se terminó en 2011 y aún no se ha inaugurado, ilustra 
la falta de materiales de construcción. Así pues, la República Popular Democrática de Corea 
se enfrenta a grandes retos, entre los que no es el menor la alimentación adecuada de sus 26 
millones de hombres, mujeres y niños, como demuestran los niños desnutridos que morían 
de hambre en orfanatos durante la hambruna. 
 



Sin embargo, Glyn trata de mostrar que la vida en el Reino Ermitaño no es tan diferente de la 
vida en muchas otras partes del mundo. Si Occidente reacciona de forma exagerada a las 
recientes declaraciones belicosas de Pyongyang o si el enfrentamiento nuclear desemboca en 
una confrontación abierta, los que sufrirán serán los ciudadanos de a pie de la RPDC en su 
vida cotidiana. 
 
Después de leer este libro, la próxima vez que le venga a la mente una imagen de la RPDC, 
podría ser un delfinario en Pyongyang, la estación de esquí de Masikryong o el parque 
acuático de Munsu. 
 

David Martin 

S&D, Reino Unido (1984-2019) 
dmartinmep@yahoo.co.uk   
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AAD EN EL LUGAR DE TRABAJO: UNA GRAN EXPERIENCIA PARA CONSTRUIR 
LA UNIÓN EUROPEA DEL MAÑANA 

 
Al final de esta legislatura, la asociación publicó un manual titulado "Handbook for outgoing 
and former MEPs - A wealth of experience for building the EU of tomorrow" con ayuda 
práctica para los eurodiputados salientes y los antiguos eurodiputados. Uno de los objetivos 
de la Asociación de Antiguos Diputados al Parlamento Europeo es reunir a los antiguos 
eurodiputados y ofrecerles un foro de encuentro, debate y actos culturales, científicos y 
sociales. Cada año se organizan seminarios y actos políticos sobre temas de actualidad de la 
UE, por ejemplo en colaboración con el Servicio de Estudios del Parlamento Europeo (EPRS) 
o el Instituto Universitario Europeo (EHI) de Florencia. Se invita a destacados oradores a 
entablar un diálogo constructivo con antiguos y actuales eurodiputados e intercambiar 
puntos de vista sobre la evolución de la Unión y los retos futuros. Cenas coloquio con 
destacados oradores, principalmente de las instituciones de la UE. El objetivo de estos actos 
es organizar un debate informativo e interesante sobre la evolución y los avances en los temas 
prioritarios de la agenda europea, con la participación de destacados eurodiputados actuales 
y antiguos. Encontrará más información en la siguiente dirección: 
 
Acto conmemorativo anual bajo los auspicios del Parlamento Europeo. Este acto conmemora 
a todos los antiguos diputados al Parlamento Europeo fallecidos. Las familias de los antiguos 
diputados al Parlamento Europeo fallecidos están invitadas a asistir al servicio 
conmemorativo, así como al cóctel y a la cena-debate de la Asociación. Vea las grabaciones 
de los servicios anteriores: https://www.formermembers.eu/evenementsannuels/service-
commemoratifannuel/?lang=de  
 
El evento Librorum es una oportunidad para que un miembro de nuestra asociación presente 
su libro a distinguidos invitados en colaboración con los socios de la AAD. El acto se celebra 
en línea y cuenta con la asistencia de antiguos y actuales parlamentarios. Vea las grabaciones 
de ediciones anteriores: https://www.formermembers.eu/librorum/?lang=fr.  
 
La Asociación informa al público sobre los libros publicados por antiguos parlamentarios 
miembros de la Asociación a través de su sitio web: 
https://www.formermembers.eu/library/?lang=fr.  
 
Dos veces al año, una delegación de la AAD visita el país que ostenta la Presidencia del Consejo 
de la Unión Europea para debatir cuestiones de interés para la Presidencia con eurodiputados 
actuales y antiguos, funcionarios gubernamentales y representantes locales. La AAD publica 
un informe sobre cada visita en su boletín con contribuciones de los miembros de la 
delegación. Más información en:  
https://www.formermembers.eu/dialoguepolitique/rencontre-aveclesparlements-
nationaux/?lang=fr  
 
Programa "El PE al campus" El programa pretende ofrecer a las universidades de Europa y de 
otros continentes la oportunidad de beneficiarse de la experiencia de antiguos eurodiputados 
que ofrecen voluntariamente su tiempo para promover el conocimiento y la comprensión de 
la Unión Europea y del Parlamento Europeo en particular. Además de su capacidad para 
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explicar el proceso legislativo, los antiguos eurodiputados también se ocupan de ámbitos 
políticos especializados. Si es usted (antiguo) eurodiputado y desea saber más sobre la 
Asociación y participar plenamente en sus actividades, visite el sitio web sobre la AAD: 
https://www.formermembers.eu/rejoignez-nous/?lang=fr. 
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ENFOQUE 
LIBERTAD DE LOS POLÍTICOS Y 
TRANSPARENCIA 
 

A RUSIA SIN AMOR  

 

El menoscabo de la democracia reformista de Rusia hacia el régimen autocrático y asesino de 
Putin es la tragedia de nuestra época. Durante este período, el Parlamento Europeo, no 
obstante, desempeñó siempre un papel fundamental. Y yo fui uno de sus actores. 

Mi primer enfrentamiento directo con Rusia fue en 1972, cuando trabajaba de joven guía para 
turistas estadounidenses en Leningrado. Visité antiguas instituciones religiosas de la ciudad, 
como la sinagoga y algunas iglesias, y el Museo de las Religiones y el Ateísmo. Estuve bajo 
vigilancia y, más tarde, me arrestaron, interrogaron y estuve detenido por el KGB por 
espionaje. Esta experiencia marcó mi forma de hacer política como diputado al Parlamento 
Europeo desde 1984 a 2014: en 2004 fui elegido el último vicepresidente británico del 
Parlamento Europeo, responsable de Democracia y Derechos Humanos. En 2015 fui uno de 
los nueve políticos británicos —entre los que también se encontraban Nick Clegg, vice primer 
ministro del Reino Unido de 2010 a 2015, y Malcolm Rifkind, secretario de Asuntos Exteriores 
del Reino Unido de 1995 a 1997— que entraron en la primera lista negra de visados de Putin. 

Tras mi elección como diputado al Parlamento Europeo en 1984, fundé lo que ahora es el 
programa «Una Europa global, derechos humanos y democracia» para promover la 
democracia y la sociedad civil en los países del antiguo bloque soviético con oficinas en 
Moscú, Praga y Varsovia. En la actualidad, este programa de siete años, dotado con 1 500 
millones EUR, es el mayor a nivel mundial y, además, el único de la Unión que funciona sin el 
consentimiento de un país anfitrión, como China o Cuba. 

Organizamos observaciones electorales por toda Rusia y formamos a periodistas rusos en 
Ekaterimburgo. Establecimos importantes contactos con la nueva jerarquía política de Rusia 
y de los países de la antigua Unión Soviética, en proceso de transformación.  

Visité la mayoría de los países del antiguo bloque soviético y tuve mucho contacto con 
disidentes. Estaba en Moscú cuando ocurrió el intento de golpe de estado de los comunistas 
de la vieja guardia contra el presidente Borís Yeltsin en octubre de 1993 y fui el único político 
extranjero que habló en la manifestación de la coalición de Garri Kaspárov, «Otra Rusia», en 
julio de 2006, mientras que los jóvenes matones de Putin del movimiento Nashi producían 
altercados en las calles. La sala de prensa del Parlamento en Bruselas recibió el nombre de la 
periodista Anna Politkóvskaya, asesinada por Putin en 2006. 

Me comprometí junto con algunos colegas diputados al Parlamento como Nicholas Bethell y 
Guy Verhofstadt con los líderes del creciente movimiento contra Putin e iniciamos una serie 



de debates, resoluciones, conferencias y otras actividades para llamar la atención sobre el 
hundimiento del sistema democrático en Rusia.  

La culminación de estas actividades diplomáticas fue la visita del presidente Obama a Bruselas 
en marzo de 2014, cuando la realidad del régimen de Putin comenzó a ser ya evidente con la 
anexión de Crimea. Ese mismo mes, el Parlamento Europeo aprobó la lista de sanciones 
Magnitski —más tarde, la Ley Magnitsiki de la Unión—, que impuso un duro régimen contra 
la corrupción de los funcionarios públicos rusos (véase la imagen). 

Desde entonces, mientras desde Moscú se ha financiado el deterioro de la situación política 
en toda la Unión, como la corrupta votación del Brexit en el Reino Unido en 2016, y el ascenso 
de los aliados de extrema derecha de Putin en toda Europa, Bruselas se ha mantenido tenaz 
en su línea más dura contra el régimen vengativo de Putin. Los recientes asesinatos de Borís 
Nemtsov y Alexéi Navalni han empujado a la Unión y a la OTAN a responder con un valor y 
una convicción renovados. En 2022 el Parlamento Europeo declaró a Rusia como Estado 
patrocinador del terrorismo. 

Edward McMillan-Scott 

PPE-DE, NI, ADLE, Gran Bretaña 
(1984-2009, 2009-2010, 2010-2014) 
edward@emcmillanscott.com 
 

Edward McMillan-Scott (izquierda) con Guy Verhofstadt y el financiero Bill Browder (derecha), 
autor de Notificación roja, después de que el Parlamento Europeo aprobara la lista de 
sanciones Magnitski a los funcionarios públicos rusos corruptos en abril de 2014. Serguéi 
Magnitski, ex contable de Browder, fue asesinado en una prisión rusa. También están 
presentes la viuda y el hijo de Magnitski.  
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 "KAILI, KURZ Y EL FONDO DE PENSIÓN" 

 
La clásica división en tres poderes del Estado, a veces denominada trias politica, la conforman 
los poderes legislativo, ejecutivo y judicial. 
 
Libertad y protección de los políticos y mecanismos para el proceso de supervisión y la 
responsabilidad 
 
Entre los valores fundamentales de la sociedad europea se hallan la libertad de prensa y un 
elevado grado de protección en materia de justicia y de libertades de ciencia y expresión. 
 
La inviolabilidad parlamentaria, la inmunidad legislativa o el aforamiento son protecciones 
jurídicas que amparan a los cargos públicos frente a los intentos de considerarlos 
personalmente responsables de sus decisiones o declaraciones en el ejercicio de sus 
funciones oficiales. 
 
Protección frente a la persecución política: Los cargos electos están protegidos frente a las 
acusaciones basadas en motivos políticos que tengan por objeto obstaculizar su eficacia 
legislativa o reprimir la disidencia. 
 
Son los representantes de los intereses de sus electores y toman decisiones que afectan a la 
vida de muchas personas. Sin esta protección, existe el riesgo de que estos cargos puedan 
verse influidos en el ejercicio de sus funciones, lo que socavaría el funcionamiento de la 
gobernanza democrática. 
 
Separación de poderes: La inviolabilidad mantiene la división entre los poderes legislativo, 
ejecutivo y judicial garantizando que todos ellos actúen dentro de su ámbito de competencia 
sin excederse. 
 
A menudo se considera la inviolabilidad parlamentaria una salvaguarda necesaria para velar 
por la independencia y eficacia de los políticos al permitirles entablar debates sinceros y 
abiertos, tomar decisiones difíciles y dar voz a distintos puntos de vista sin verse 
excesivamente limitados por el miedo a repercusiones personales.  
 
Libertades de expresión y de debate: Con ellas puede darse un debate abierto y sincero en las 
asambleas legislativas, lo que se considera indispensable para el proceso democrático. Los 
legisladores pueden manifestar opiniones y debatir políticas sin temor a actuaciones 
judiciales. No hay mayor privilegio que el de utilizar la libertad de expresión para dar voz a los 
que no la tienen. 
 
Es importante no permitir que se abuse de la inviolabilidad parlamentaria, a fin de alcanzar 
un equilibrio entre la protección de los derechos de los políticos en el ejercicio de sus 
funciones y la rendición de cuentas de estos, para lo que son necesarios marcos jurídicos 
claros y mecanismos de supervisión y responsabilidad. 
 

https://es.wikipedia.org/wiki/Poder_legislativo
https://es.wikipedia.org/wiki/Poder_ejecutivo
https://es.wikipedia.org/wiki/Poder_judicial


La «primacía de la ley» es un principio fundacional de la gobernanza con arreglo al cual todas 
las personas, instituciones y entidades, tanto públicas como privadas, están sujetas a la 
legislación y los estatutos de la Unión Europea, los cuales son fruto de la decisión del 
Parlamento y el Consejo asesorados por la Comisión y han de ser respetados por todos los 
responsables de adoptar decisiones (en materia de inmunidad, pensiones, derechos 
sociales…). 
 
Son necesarios tanto el estudio detenido como el compromiso con la defensa de los principios 
de transparencia, rendición de cuentas y primacía de la ley. 
 
Esta primacía tiene por objeto proteger los derechos individuales, garantizar que se haga 
justicia e impedir la discriminación. 
 
Las leyes son objeto de interpretación por parte de los órganos jurisdiccionales, pero siempre 
dentro del respeto a la intención y la decisión de los legisladores. La dificultad estriba en 
elaborar y aplicar leyes que respeten y protejan la libertad de expresión sin censura. 
 
La normativa y la legislación no han de emplearse para reprimir la expresión protegida de las 
distintas personas ni para hacer cumplir la ley de alguna manera que vulnere la protección de 
la libertad de expresión, la inmunidad u otros derechos humanos. 
 
Los grupos políticos no deberían usar indebidamente el poder judicial para atacar. 
 
Sistema de contrapoderes institucionales: Son muchos los sistemas en los que la inviolabilidad 
no tiene carácter absoluto y sigue existiendo la posibilidad de que los legisladores rindan 
cuentas mediante procedimientos concretos, alcanzándose un equilibrio entre autonomía, 
tolerancia y responsabilidad. 
 

Dr. Paul Rübig 

PPE, PPE-ED, EVP, Austria 
(1996-1999, 1999-2009, 2009-2019 
office@paulruebig.eu  
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